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 Entrevista a Alberto Acosta historia oral. 
Link externo con la entrevista 
https://redsosamazonas.wordpress.com/2020/07/10/entrevista-a-alberto-acosta/ 

Entrevista con Alberto Acosta Espinoza, 18 de abril de 2020. 

Alberto Acosta Espinoza nació en Quito el 21 de Julio de 1948. Economista de profesión, trabajó en                 
la Corporación Estatal Petrolera Ecuatoriana (CEPE) y fue Ministro de energía y minas en el año                
2007. En 2008 ocupó el cargo de presidente de la Asamblea Nacional Constituyente y en 2013 se                 
presentó a candidato a la Presidencia de la República del Ecuador. Autor y coautor de varios libros,                 
entre ellos “El Ecuador Post Petrolero” (año 2000), que es una obra de referencia para el Proyecto                 
Yasuní ITT. También ha escrito una “Breve historia económica del Ecuador” (2001) y otras obras               
relevantes como “La Maldición de la Abundancia” (2009). Como ministro de economía del Ecuador              
impulsó la iniciativa Yasuní ITT. 

La entrevista se efectuó vía telemática el lunes 18 de abril del 2020, durante la cuarentena en el                  
Ecuador y España por la crisis del COVID 19. La conexión se realizó desde la ciudad de Quito donde                   
estaba Alberto Acosta y Sant Cugat del Vallés donde se encontraba el entrevistador Dimitri Defranc. 

El software utilizado fue “Skype” y se registró con “OBS Studio”. Existe una copia en audio y video                  
de la misma en formato .mkv con tecnología 2020. 

La entrevista fue realizada por Dimitri Defranc Cevallos, estudiante del Máster de Historia de la               
Ciencia y Comunicación Científica, y la asesoría estuvo bajo la guía teórica y supervisión de José                
Ramón Bertomeu profesor del Máster de Historia de la Ciencia y Comunicación Científica. 

La entrevista se depositará previa autorización para su consulta en el blog “Red Sos Amazonas” y                
otros medios disponibles. 

La transcripción del texto se hizo entre el 21 de abril y el 18 de mayo del 2020, se ha tratado de ser lo                        
más fiel posible al lenguaje oral, aunque se ha añadido la puntuación necesaria para facilitar la lectura.                 
El entrevistador y el entrevistado serán identificados por sus iniciales, siendo que Dimitri Defranc              
tendrá las siglas “DD” y Alberto Acosta tendrá las siglas “AA”. También para facilitar la lectura                
crítica de esta fuente se han incluido notas acerca de personas, lugares y otros asuntos. 

 

 

 

 

Transcripción de la entrevista. 
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DD: Lo primero que le quería preguntar era que, estaba revisando su biografía y no encontraba datos suyos de                   
cuando usted estaba en la escuela y el colegio. 

AA:  

Eso no hay. La escuela Borja, pensionado Borja número 2  y a la Academia Militar Ecuador  en Quito. 1 2

DD: 

¿Y de ahí pasó directo a la universidad? 

AA: 

Estuve en la universidad, primero en la Politécnica , luego en la Católica y de ahí fui diez años a Alemania a                     3 4

estudiar, primero administración de empresas, con especialización en marketing y comercio exterior, luego             
economía, geografía económica, y economía de la energía. 

DD: 

¿Cuánto tiempo estuvo estudiando en Alemania? 

AA: 

10 años. 

DD: 

¿Y qué tal fue la experiencia? Porque vi alguna conferencia, que usted ha comentado, que Alemania le cambió                  
la vida un poco, ¿qué lo marcó? 

AA: 

Por supuesto, una experiencia muy interesante, enriquecedora, compleja y aleccionadora, ahí nació mi hijo, mi               
primer hijo, tengo magníficos recuerdos y grandes amigos. 

DD: 

¿Qué recuerdos tiene de Alemania que puede destacar? 

AA: 

1 Pensionado Borja número nº2: Fue creada a mediados del siglo 20 (1942 aprox) en el contexto de la Segunda Guerra 
Mundial. Según La web “Ladrillos de Quito”. Ha tenido pensionado, escuela y colegio de corte católico. Fundado por 
Monseñor Pedro Pablo Borja Yerovi.  https://cutt.ly/0pwX19F y https://cutt.ly/hpwCxva  
2 La Academia Militar del Ecuador: Fue fundada por el Monseñor Miguel Enrique Romero, el 14 de octubre de 1946, dejó 
de funcionar en 1991 y la idea era ser un equivalente ecuatoriano a West Point de EEUU. Era una unión del mundo Militar y 
el mundo católico. https://cutt.ly/7pwCHjV 
3 Escuela Politécnica Nacional: Fue fundada en 1869 como Instituto Superior Politécnico hasta 1946 como principal órgano 
de enseñanza superior e investigación de Ecuador. Cuando Acosta estudió ya se denominaba Escuela Politécnica Nacional, 
con el cual ha venido funcionando ininterrumpidamente hasta nuestros días y quedaba o estaba en un pequeño edificio de la 
Alameda. Tenía Facultades de Ingeniería Eléctrica, Química y dio sus primeros pasos el Instituto de Ciencias Nucleares. 
https://cutt.ly/IpwVucC 
4 Universidad Católica: Fundada en 1946 por la Compañía de Jesús y por el Sr. Arzobispo de Quito, Card. Carlos María de 
la Torre. Se trata de un consorcio de varias organizaciones y fundaciones católicas y privadas. Sus siglas oficiales Son PUCE 
Pontificia Universidad Católica del Ecuador. Se puede conseguir más información en la ficha de Google. 
https://cutt.ly/XpwVkk2  
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Son muchos, no te olvides que yo regreso a Alemania con mucha frecuencia, sobre todo en los últimos seis                   
años, entonces tengo muchas vinculaciones, muchas relaciones con personas en Alemania, y yo en los últimos                
años he participado en una serie de actividades impulsadas por un grupo de música, el grupo SALT. Está                  
conformado por músicos alemanes y latinoamericanos, todos viven en la zona de Stuttgart y de Tübingen y                 
tocan música latinoamericana, yo no toco instrumento alguno, yo no canto, yo hablo. 

DD: 

¿Y ustedes hacen tertulias musicales? 

AA: 

Conferencias, conciertos, una mezcla de las dos, y esto se realiza en muchas ciudades, con una enorme                 
intensidad en ocasiones son 12-14 conciertos-conferencias en tres semanas, siempre en otra ciudad. 

DD: 

¿Una banda itinerante? 

AA: 

Exacto. 

DD: 

¿Y son alemanes, latinoamericanos? 

AA: 

Es una mezcla de latinoamericanos y de alemanes que tocan música latina, latinoamericana. La banda se                
conformó en el año 1983 en solidaridad con el proceso sandinista, y una de las personas con la que más                    
tiempo estuvieron recorriendo todos los países de habla alemana fue Ernesto Cardenal , el poeta, el               5

revolucionario, el que fue ministro y sacerdote, y ahora también lo hacen con Gioconda Belli . 6

DD: 

¿Cardenal que murió hace poco? 

AA: 

Exacto. 

DD: 

¿Usted era amigo de Cardenal? 

AA: 

Estuve solo una vez con él hace dos años en su casa en Managua. 

DD: 

5 Ernesto Cardenal: Fue un sacerdote y poeta nicaragüense y es uno de los grandes exponentes de la Teología de la 
Liberación , movimiento de gran relevancia en latinoamérica en los años 80 y parte de los 90. 
https://www.biografiasyvidas.com/biografia/c/cardenal.htm 
6 Gioconda Belli: Nacida en 1948. Escritora y poetisa nicaragüense. Obras como: La mujer habitada (1988), El país de las 
mujeres (2010), entre otras. https://giocondabelli.org/  
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¿Y cómo era? 

AA: 

Lo que conocemos todos, una persona comprometida con sus principios, sus ideales y con la vida. 

DD: 

¿De dónde vino este interés suyo por estudiar la energía, ¿De dónde nace esta propensión? 

AA: 

Por el hecho de que en Ecuador se había encontrado poco tiempo antes petróleo y había una enorme                  
expectativa por lo que podía significar esa exportación para el desarrollo nacional. A fines de los años 60                  
cuando recibimos la noticia de que el Ecuador había encontrado petróleo en el nororiente de la Amazonía                 
ecuatoriana había una gran ilusión, una esperanza, se creía que con el petróleo se iban a resolver todos los                   
problemas y nos íbamos a volver un país desarrollado, incluso en alguna revista mexicana se hablaba de                 
Ecuador como el Kuwait en los Andes . 7

DD: 

¿Se pensaba que iba a haber más petróleo del que había? 

AA: 

No, no, no era eso lo que se esperaba, se esperaba que iba a haber suficiente riqueza para satisfacer las                    
necesidades de todas las personas. 

DD: 

Pero aparte del interés coyuntural, ¿había un interés también propio en el tema energético? 

AA: 

El tema energético lo fui asumiendo, asimilando en el transcurso del tiempo, primero era el interés por el                  
petróleo y luego claro ya quería saber cómo se podía aprovechar de mejor manera este recurso energético. En                  
Alemania había en la universidad donde yo estudiaba en la ciudad de Colonia una especialización de                
economía de la energía que era dirigida por un economista de mucho renombre en esa época. 

DD: 

Cuando usted entró ya a la universidad, ¿iba haciendo algún tipo de activismo, el político comenzaba a tener                  
una conciencia o esa conciencia venía más atrás en el colegio…? 

AA: 

No, eso viene ya desde antes, quizás desde la familia, mi familia tenía una enorme relación con la vida                   
política, mi tío abuelo fue cinco veces presidente del Ecuador. 

DD: 

¿Usted fue sobrino de Velasco? 

7 El artículo más antiguo encontrado de este tema que está digitalizado se trata del artículo Drekonja, Gerhard (1980) 
“Ecuador: How to handle the banana republic turned oil state”. Boletín de Estudios Latinoamericanos y del Caribe. No. 28: 
77-94 https://cutt.ly/SpwVVHz . En nuestro caso Alberto Acosta hace referencia a una fecha anterior.  
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AA: 

Pero claro, sobrino nieto del Doctor José María Velasco Ibarra , y claro la familia de él y la familia de mi                     8

abuelo tenían relaciones con la vida política muy marcada. Parte de mi familia viene del norte de Ecuador, del                   
sur de Colombia y eran familias que emigraban, cruzaban la frontera permanentemente dependiendo cuál era               
el escenario político predominante. Escapaban unos porque había ganado un gobierno liberal o un gobierno               
conservador, porque había de todo en la familia. 

DD: 

¿Era una familia que tenía un rasgo muy fuerte político? 

AA: 

El Doctor Velasco sí. Algunos de mis tíos incursionaron en la vida política activamente, como ministros,                
como diputados... Mi abuelo también fue ministro alguna vez, pero él era banquero. 

DD: 

¿Y su papá, y su mamá, también eran activistas políticos? 

AA: 

No. 

DD: 

¿Ellos estaban más alejados? 

AA: 

Muy cercanos a la familia. 

DD: 

¿Fue una familia de tendencia de izquierda o...? 

AA: 
    No, no, no, bien conservadora, había algunos liberales  por ahí, un par, pero pocos. 9

DD: 

¿Y cómo marca ser una persona de izquierda en una familia de derecha? 

AA: 

No, siempre tuve yo una predisposición por un lado a buscar la verdad y por otro lado a ser inconforme.                    
Desde pequeño tenía esa actitud, recuerdo a modo de anécdota, que cuando estaba en el quinto grado de la                   
escuela o sea era muy niño, que tendría 10-11 años, participé en un concurso que había todos los años sobre la                     

8 Doctor José María Velasco Ibarra 1893-1979: Fue cinco veces presidente del Ecuador, en dos ocasiones se autoproclamó 
dictador y fue un hombre importante durante la guerra fría al posicionarse claramente del lado de la izquierda 
latinoamericana, durante su gobierno visitaron Ecuador personajes como Salvador Allende de Chile y Fidel Castro de Cuba. 
https://www.biografiasyvidas.com/biografia/v/velasco_ibarra.htm 
9  Liberales: Movimiento liberal ecuatoriano, clave en la vida política de Ecuador por ser el movimiento de entre otros del 
General Eloy Alfaro. https://www.uasb.edu.ec/publicacion?historia-de-la-revolucion-liberal-ecuatoriana-847 
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vida del Mariscal Antonio José de Sucre y gané el concurso, y el rato que nombraron a quien había ganado                    10

lo hicieron señalando quién, cuál era el seudónimo, mi seudónimo era Eloy Alfaro . 11

DD: 

¿Se le da bien la oratoria? 

AA: 

La oratoria, más o menos. 

DD: 

¿Todo este activismo, cuando se comienza a relacionar ya con el mundo académico? 

AA: 

En Alemania para nada, la facultad donde yo estudiaba era muy conservadora, forzando un poquito la                
apreciación, pero para graficarte Milton Friedman era casi de izquierda, estoy forzando el ejemplo. Estoy               12

diciendo que él para los ortodoxos, para los de la Escuela de Chicago , no era suficientemente comprometido                 13

con la línea que ellos consideraban correcta. 

DD: 

¿Cómo se sentía usted en ese mundo más conservador? 

AA: 

Bien hombre, porque hay que estar en todos los mundos. Yo vengo de ese mundo conservador, no tengo                  
problema. 

DD: 

¿Estaba acostumbrado? 

AA: 

Por supuesto . 

DD: 

¿Le costó de alguna manera seguir en la academia? 

AA: 

He combinado siempre la actividad política, el activismo y la academia. 

10 Mariscal Antonio José de Sucre 1795-1830: Su familia vivía en lo que ahora es la República Bolivariana de Venezuela, 
fue Lugarteniente de Simón Bolívar. Se le atribuye gran participación en la anexión de Ecuador a la Gran Colombia. Fue tal 
su relevancia que la moneda de Ecuador se llamó sucre hasta la anulación de su circulación en el año 2000 
https://www.biografiasyvidas.com/biografia/s/sucre.htm  
11 Eloy Alfaro 1842-1912: Presidente y revolucionario ecuatoriano. Murió asesinado a manos de los conservadores, es un 
personaje altamente estudiado y reconocido como el “mejor presidente de la historia” actualmente los políticos progresistas 
buscan ser referentes de su personalidad e inspiró la última guerrilla urbana del Ecuador, grupo denominado “Alfaro Vive 
Carajo” (AVC). https://www.biografiasyvidas.com/biografia/a/alfaro_eloy.htm  
12 Milton Friedman 1912 -2006: Economista, monetarista norteamericano. 
https://economipedia.com/definiciones/milton-friedman-2.html  
13  Escuela de Chicago: Escuela de pensamiento económico, confrontadores de las ideas del keynesianismo. 
https://economipedia.com/definiciones/escuela-de-chicago.html 
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DD: 

¿Usted vuelve a  Ecuador en qué época? 

AA: 

A fines del año 79, ya instaurado el régimen democrático, luego de la larga dictadura, empieza en el año 70. 

DD: 

O sea, usted llega como un joven preparado en Alemania, en el mundo energético, de los perfiles que más se                    
necesitaba en el Ecuador en ese momento ¿no?. 

AA: 

Así es, llego a trabajar en la empresa estatal de petróleo luego de un período que hice varias consultorías,                   
trabajé en la Corporación Estatal Petrolera Ecuato riana conformando la Unidad de Planificación de CEPE . 14

DD: 

¿Como fue el trabajo?, porque prácticamente están formando recién todo. 

AA: 

No, la empresa ya existía desde el año 1974 - 75 pero no tenía una unidad de planificación y entonces se llegó                      
a la conclusión de que eso era más que indispensable y el trabajo era muy intenso, muy rico diría yo, disfruté                     
muchos de esos años. 

DD: 

¿Y ahí se comienza a relacionar ya con el mundo del activismo? 

AA: 

Ya desde antes y no solo en el mundo petrolero, yo ya venía vinculado con algunas ideas y con algunas                    
tendencias desde años atrás. Por ejemplo, yo estaba estudiando los últimos años de mi estadía en Alemania                 
cuál podría ser la evolución de la industria automotriz en la Comunidad Andina de Naciones , ahora Pacto                 15

Andino, en esa época o Junta del Acuerdo de Cartagena como se llamaba entonces. Había entre otras la                  
posibilidad del desarrollo industrial planificado, en varias áreas, una era la metalmecánica, la farmacéutica, la               
otra no me acuerdo... había una tercera, y la cuarta era la automotriz, entonces yo venía estudiando qué                  
significaba la industria automotriz sobre todo para los trabajadores. 

DD: 

¿Y usted veía perspectiva de progreso en ese ámbito? 

AA: 

No, al contrario, yo estaba muy preocupado porque conocía cómo eran los mecanismos de sobreexplotación               
de la mano de obra de empresas, como la Volkswagen en países del mal llamado tercer mundo. 

DD: 

14 CEPE 19722-1989: Corporación Estatal Petrolera Ecuatoriana. Empresa que manejó los recursos petroleros del país. 
Ahora se llama PETROAMAZONAS EP. https://www.efemerides.ec/1/marzo/h_petroleo.htm 
15 Comunidad Andina de Naciones: Organismo de Integración que tiene como objetivo alcanzar el desarrollo de las naciones 
implicadas. http://www.comunidadandina.org/ 
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¿Y en esa época hubo gente que lo marcó? 

AA: 

Por supuesto que hay muchas influencias, seguro muchísima gente en toda la vida, es difícil poner una lista,                  
pueden quedarse personas importantes al margen, muchísimos. Empezaría mencionando a mi padre, pero ahí              
te dejo la lista porque si no voy a hacer una lista muy larga y después va a faltar alguien. 

DD: 

¿Y no quiere faltar a esa gente? 

AA: 

La memoria no. 

DD: 

¿Pero dentro de esa gente, como mencionó a su papá, hubo alguien más que recuerda en esta etapa? 

AA: 

Es amplía, tengo a mucha gente, muchas personas. 

DD: 

¿Y cómo combinaba la política y el activismo? 

AA: 

Uno va siempre atado a lo otro, no hay nadie que pueda decir que no es político, nadie, como dice Bertolt                     
Brecht este célebre dramaturgo alemán, el peor analfabeto es el analfabeto político, que odia, que dice que                 
odia la política. No se da cuenta que de decisiones políticas dice Brecht, dependen los precios de los                  
alimentos, de las medicinas, de la vivienda, si uno no tiene, o no trabaja, lo peor que hay son estos analfabetos                     
políticos, que dicen que no son políticos, pero ellos son los que permiten que surjan los politiqueros,                 
embaucadores y los que representan a los grupos transnacionales. 

DD: 

Para combinar estas dos facetas daba tiempo, ¿y la familia? 

AA: 

El tiempo está ahí siempre, a veces falta, a veces sacrifica la relación familiar pero el tiempo está ahí, siempre.                    
había el tiempo, no era un momento. 

DD: 

¿Y después ya llegando por esa época, el Yasuní sonaba como parque natural? 

AA: 

Ya en el Yasuní fue declarado toda esa época como reserva de la biósfera, pero el Yasuní sobre todo, lo que                     
luego sería el ITT, el Ishpingo Tambococha Tiputini . Comienza a tener cierta relevancia en el año                16

16 ITT; Ishpingo Tambococha Tiputini: Son campos designados para la explotación del petróleo ecuatoriano,, estos campos 
junto con el Yasuní forman el territorio que da forma al proyecto Yasuní ITT. https://cutt.ly/kpwNHV6 
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2003-2004 cuando el gobierno de la época de Lucio Gutiérrez contrata una reinterpretación de las reservas                17

petroleras. Hay que tomar en cuenta Dimitri, que el Yasuní ya estaba en el radar de la actividad petrolera                   
desde hace mucho tiempo atrás, uno de los pozos que se perforan en el Yasuní es de la época de la compañía                      
Royal Shell Dutch . La Shell en los años 40- 50 que es una empresa que siguió los pasos de otra empresa                     18

norteamericana, la Leonard que estuvo en los años 30. Estas dos empresas se van porque dicen que no había                   19

petróleo, no es que no había petróleo, sino que en ese momento el petróleo ecuatoriano no era necesario para                   
la economía mundial, era relativamente más caro de lo que se podía conseguir en Arabia Saudita por ejemplo.                  
Entonces esta empresa realiza una perforación del ITT, luego dos o tres pozos la Corporación Estatal Petrolera                 
Ecuatoriana, o sea que se sabía que ahí había petróleo. Hay una revalorización en las reservas por parte de la                    
compañía francesa o del instituto francés del petróleo “Basic Run Lab” , se llama Instituto Francés del                20

Petróleo que determina la existencia de, creo que era, 810 u 850 millones de barriles de crudo pesado de                   
menos de 15 grados API y eso se hace en el año 2004, y la empresa estatal en ese entonces ya se llamaba                       
Petroecuador , establece una unidad para comenzar a trabajar en cómo explotar ese petróleo. Petróleo que               21

estaba alejado de la infraestructura que existía en ese momento, un petróleo pesado y que había que ver cómo                   
se lo podía obtener, extraer para garantizar el mayor ingreso posible, ese es el punto de referencia. Algo de                   
referencia anterior en paralelo es que en los años 90 vivíamos los graves impactos de la crisis de la deuda                    
externa, es algo que empieza ya en los años 80, desde el 82 con la triste deuda externa, con la suspensión de                      
pagos de México. Allá por agosto-octubre del año 82 y Ecuador entra también en crisis, nosotros comenzamos                 
a pensar en la posibilidad de llegar a algún acuerdo histórico con los acreedores de deuda externa, alrededor                  
de la deuda externa. 

No explotar el petróleo, dejar el crudo en el subsuelo y proteger la Amazonía que decíamos era una opción                   
que beneficiaba no solo al Ecuador sino al mundo entero, o sea que esa idea de no explotar el petróleo ya                     
estaba desde antes. Esto se plasma en un libro en el año 2000, se llama “Ecuador Post Petrolero” , que                   22

escriben muchas personas, está disponible en internet, se consigue libre, y posteriormente en un par de años                 
después incluso se hace una propuesta que fue publicada en un diario “Hoy” para ver si los acreedores                  
aceptaban esta posibilidad que te acabo de describir, no explotar el petróleo, no pagar la deuda y proteger la                   
Amazonía. 

El gobierno de la época no tomó en cuenta siquiera la propuesta, pero entonces había ya, un proceso en                   
marcha, y un tercer punto fundamental y clave para entender la iniciativa Yasuní ITT, es la resistencia de las                   
comunidades amazónicas, indígenas y de colonos que, desde el año 1993, plantearon un juicio a la compañía                 
Texaco, ahora Chevron Texaco , entonces habían varios procesos en marcha. 23

Y podrías anotar un cuarto criterio, el hecho de que íbamos entendiendo que no nos íbamos a desarrollar                  
explotando recursos naturales, teníamos ya una larga experiencia con el cacao, con el banano, con frutas y                 
otros productos incluso del mar, que lejos de resolver nuestros problemas ahondaban nuestra relación de               
dependencia con el mercado mundial. 

DD: 

17 Lucio Gutiérrez: Fue presidente del Ecuador (2003-2005). https://cutt.ly/RpwN5pH 
18 Royal Shell Dutch Royal Petroleum Co. (1890): Anteriormente, la Royal Dutch Company para la Explotación de Petróleo 
en las “Indias Orientales Holandesas”. El "Shell" Transport and Trading Company Limited del Reino Unido (1897). 
Fundado en abril de 1907 en Londres.   
19 Leonard Exploration: Primera compañía petrolera que ingresó al Yasuní. Fuente. Compañía petrolera Fuentes Politics and 
Petroleum in Ecuador y Petróleo John D. Martz y desarrollo sostenible en Ecuador: las apuestas FLACSO. 
https://cutt.ly/apwMaT1e  
20 Instituto Frances del Petroleo: The IFP Energies nouvelles (IFPEN). También conocido como Instituto francés del 
petróleo (in French: Institut Français du Pétrole, IFP) es una organización pública de investigación en Francia fundada en 
1944 como Instituto de Petróleo, Combustibles y Lubricantes (Institut du pétrole, des carburants et des lubrifiants). 
https://cutt.ly/npwMvO2 
21 La compañía CEPE: Ha tenido varios cambios, pasó a ser EP PETROECUADOR 1972. https://www.eppetroecuador.ec/ 
22 Acosta, Alberto (2000). “El Ecuador Post Petrolero”.. Quito. Editor: Ildis. 
Reseña sobre la historia ecológica de la Amazonia ecuatoriana. La transición hacia una economía post petrolera. Las fuentes 
alternas de energía. Moratoria a la actividad petrolera. Soberanía energética”  
23 Chevron Texaco: La empresa transnacional Texaco, comprada por Chevron en el 2001, operó en el Ecuador de 1964 a 
1990. https://www.cancilleria.gob.ec/historia-de-chevron- texaco-en-ecuador/ https://www.texaco.com/ 
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En una rueda de prensa suya hablaba de otros autores, había una... y se me fue el nombre... de una persona                     
con la que usted escribió el libro. 

AA: 

Bueno, somos varias personas que escribimos allí, y esto se viene trabajando desde tiempo atrás,               
paulatinamente se viene construyendo esto, y esto debe haber surgido cuando alguna persona en la Amazonía                
dijo basta de petróleo, no te dije había mucha ilusión porque el petróleo podría resolver nuestros problemas.                 
Pero la desilusión comienza a aparecer pronto con la destrucción de la Amazonía. Habría que leer un libro                  
muy interesante que creo que se llama las palabras de la selva de Carlos Beristáin y otros que no me acuerdo                     
el nombre, Beristáin  y otros, donde narra cómo fue la experiencia con la compañía Texaco. 24

DD: 

Con la gente que usted iba haciendo este proceso, los otros activistas ¿quienes eran?. 

AA: 

Eran académicos, eran comuneros, eran gente que estaba en la primera línea, distintas relaciones. No, no, no,                 
no recuerdo si una cosa como para mencionar. 

DD: 

Y en abstracto cómo se relaciona, ¿hacían encuentros con las comunas? 

AA: 

No necesariamente. Había de todo tipo de relaciones, no había nada sistemático, no era un movimiento, no era                  
una cuestión así planificada, sino que se fue construyendo en el camino paulatinamente, poco a poco. Y de ahí                   
surge entonces una discusión en la que yo no participo directamente a nivel internacional, donde se plantea la                  
posibilidad de dejar el crudo en el subsuelo. No solo en Ecuador sino en otras partes como Nigeria, esto es del                     
año 2004, estas discusiones son el año 2004-2005. Cuando Correa gana las elecciones octubre del año 2006 ya                  
la iniciativa, la iniciativa ya existía, pero es idea de proteger particularmente al ITT era ya una realidad, lo                   
primero que se quiso es proteger toda la Amazonía, en este acuerdo histórico con los acreedores de la deuda                   
externa. Pero desde el año 2004 cuando el Gobierno comienza a apuntar las torres de perforación hacia el ITT                   
Ishpingo Tambococha Tiputini , nos concentramos en este campo concretamente y entonces ahí hay varias              25

publicaciones que tienes que tener en los textos que te he enviado , en los pies de página, están las                   26

publicaciones con los links donde se comienza a construir esta idea, cuando yo ya llego al gobierno, ya vengo                   
cargado con todas estas ideas y soy el que propongo dentro del gabinete, y al presidente de la república. 

DD: 

¿Y fueron aceptadas, y hubo reticencias? 

AA: 

Hubo de todo, hubo de todo, no era fácil entender que el ministro del petróleo proponga como la política no                    
explotar petróleo, deben haber dicho que el ministro está loco con lo que estaban totalmente acertados                
(sonríe). 

24 Carlos Martín Beristain: Dr. en psicología e investigador de las violaciones a los derechos humanos. 
https://www.akal.com/autor/carlos-martin-beristain/  
25 ITT: Ishpingo Tambococha Tiputini: Son campos designados para la explotación del petróleo ecuatoriano,, estos campos 
junto con el Yasuní forman el territorio que da forma al proyecto Yasuní ITT.  
https://cutt.ly/wpw1S0V 
26 Los textos enviados por Alberto Acosta fueron: La maldición de la abundancia (Alberto Acosta), Yasuní Zona de 
Sacrificio (Ivan Narvaez, Salvatore Eugenio, Pluriverso (Varios Autores), Las tribulaciones de la Iniciativa Yasuní-ITT 
(Alberto Acosta). 
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DD: 

¿Pero también encontró sinergias, alianzas...? 

AA: 

Claro, había algunas personas que también estaban en esa línea, alguien que había estado en esta idea de dejar                   
el petróleo en subsuelo a cambio de la deuda externa y otras personas más que estaban en el gabinete. Por                    
supuesto claro, hubo en esa época receptividad del presidente de la república y el recoge la idea y permite                   
posicionarla, nacional y luego internacionalmente. 

DD: 

¿Compaginaba con los activistas y con los académicos o sólo era una cosa..? 

AA: 

Eso no es tan así y todo está mezclado, ¡todo está mezclado!, no es que este académico es activista, ¡no!, eso                     
no hay, puede haber alguien que sea solo académico, bueno él vive en su torre de marfil, sin mayor                   
trascendencia, sin mayor influencia, esos son los académicos que no pesan mucho en los procesos sociales,                
salvo que lleguen a escribir algo de tremenda importancia, pero de lo contrario no. 

Para mí no hay como separar lo uno de lo otro, no es separable, hay gente que solo hace activismo, perfecto, a                      
la gente que solo está en la academia, perfecto, para mí no, para mí es siempre lo mismo, no es lo uno o lo                        
otro. 

DD: 

¿Qué es para usted un cambio real? 

AA: 

Un cambio real habría sido dejar el crudo en el subsuelo, habría sido un mensaje potentísimo y a pesar de que                     
no se consiguió eso, lo que se dijo, lo que se propuso tiene una enorme trascendencia. No te olvides que la                     
Agencia Internacional de la Energía con sede en París que es la anti OPEP, es la reunión de los países de                     
importadores de petróleo, los más grandes, ha reconocido que hay que dejar en el subsuelo las dos terceras                  
partes de todas las reservas de combustibles fósiles, gas petróleo y carbón, si no queremos que la temperatura                  
de la tierra suba en dos grados o sea que de lo que se conoce de reservas las dos terceras partes no se deben                        
explotar. 

DD: 

¿Y usted llegó varias veces al oriente, qué impresión le produjo? 

AA: 

Para mí la relación con el oriente empieza ya en los años 50, debo haber tenido cinco o seis años, fui con mis                       
padres y mi tía y mi hermana para conocer el Puyo y siempre guardo en la memoria una serie de imágenes                     27

impactantes, las mariposas, me parecían y todavía me parecen gigantes, las hojas de las plantas enormes y de                  
ahí poco a poco fui desarrollando una relación. Primero si tú quieres romántica como aventurero, visitas a la                  
Amazonía posteriormente cuando ya era petrolero para ver cómo se podía explotar más petróleo y               
paulatinamente fui entendiendo lo que significaba eso. 

DD: 

27 Puyo: Puyo es la cabecera cantonal de Pastaza en el Oriente del Ecuador. https://puyo.gob.ec/ 
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¿Y se relacionaba con la gente de ahí? 

AA: 

De todo, de todo tipo de relaciones, no es que uno va a buscar relaciones, uno va de visita a conversar, no iba                       
a preguntar cómo le afectaba el petróleo, no, no, para nada. 

DD: 

¿Y a usted la gente en algún momento le decía cómo afectaba ese petróleo? 

AA: 

Después si, muchos años después sí, claro muchos años después ya cuando estaba yo cercano a los grupos que                   
estaban siguiendo el juicio a la compañía Chevron Texaco . Por supuesto ahí estaba yo directamente               28

involucrado, fui muchas veces a dar conferencias, charlas, a participar en talleres, en discusiones, distintas               
actividades, con grupos indígenas, con grupos de colonos, y después tuve una estrecha relación en un proyecto                 
amazónico de toda América del Sur, la fundación Ebert . Es una fundación Alemana que impulsó un                29

proyecto que se llamaba Amazonía y desarrollo sustentable, que abordaba la situación en Brasil, en Colombia,                
en Perú, en Ecuador, en Bolivia, también en Venezuela, donde podríamos discutir si es Amazonía u                
Orinoquía, pero también estaba Venezuela, una experiencia maravillosa. 

DD: 

¿Usted habla de la cosmovisión? 

AA: 

Eso se va a adquiriendo en el camino, eso no aparece, porque mucho tiempo primero yo creía que había que                    
extraer el petróleo para lograr el desarrollo del país. Lo que entendí pronto es que lo que no se debía es                     
permitir que la explotación de petróleo la hagan las empresas transnacionales y creía que la empresa estatal                 
podría ser la solución, o sea, si el Estado hacia la explotación de petróleo se podría obtener los mejores                   
resultados económicos. Con el tiempo entendí que eso tampoco funciona, porque en la práctica las empresas                
transnacionales y las empresas estatales son iguales, trabajan con los mismos criterios y provocan las mismas                
destrucciones y en ocasiones las empresas estatales pueden ser perversas, porque van a levantar la bandera del                 
nacionalismo para romper a las comunidades y provocan las mismas afectaciones socioambientales, y todo en               
nombre del interés nacional, esto puede ser perverso. 

DD: 

¿Como usted sentía esta perversidad?, porque lejos de lo que se ve, ¿qué impresiones le da usted?, porque una                   
cosa es verlo intelectualmente y entender intelectualmente que se está destruyendo, pero otra cosa es a nivel                 
sentimental. 

AA: 

Bueno, mira, eso, esos son procesos más complicados, mira en mi caso como te digo, yo me di cuenta pronto                    
de que no podía ser el mundo transnacional que explota el petróleo, creía que debía ser el Estado y todavía en                     
esa época estoy hablando de los años 80, casi hasta los 90 creía que el objetivo era el desarrollo. Pero poco a                      
poco me fui dando cuenta de que eso no era así, me fui desencantando, quizás a modo de anécdota, fui una                     

28 Juicio a la compañía Chevron Texaco: En febrero de 2019 se cumplieron 8 años desde que la Corte Provincial de 
Sucumbíos emitió un histórico fallo en el caso conocido como “Lago Agrio” en contra de la petrolera, sentenciándola a 
pagar 9,500 millones de dólares por contaminar la Amazonía durante sus operaciones (1964-1992). https://cutt.ly/0pw1NY3 
29 La Friedrich-Ebert-Stiftung (FES): Institución cultural privada sin fines de lucro. La Fundación fue creada en 1925 como 
legado político del socialdemócrata Friedrich Ebert, primer presidente alemán elegido democráticamente. 
http://fes-madrid.org/pages/la-fes-enbreve.php 
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vez de paseo a la Amazonía a conocer la cascada de San Rafael , que acaba de colapsar hace un par de meses                      30

y fui con mi actual compañera María Badea , y claro le mostraba a ella el oleoducto transecuatoriano y le                   31

decía que ese es la yugular de la economía ecuatoriana por donde fluye la riqueza nacional. Y ella es                   
ecologista, bióloga, decía, no, no fluye la riqueza nacional, por ahí fluye la sangre de la Amazonía, entonces                  
fue un click, click, click, y fui entendiendo que la explotación de petróleo no solo que no nos iba a desarrollar,                     
sino que iba a destrozar la Amazonía, como de hecho la está destrozando, y que el desarrollo es un fantasma,                    
¡no existe! 

DD: 

Usted con los grupos ecologistas en Quito, como Yasunidos, ¿mantiene relación hoy en día? 

AA: 

Sí claro tengo buenas relaciones con los Yasunidos, sobre todo el grupo Yasunidos Cuenca, acá tengo buenos                 
amigos. Ya cuando empezó la cuestión de los Yasunidos yo no estuve muy directamente involucrado, porque                
fue un movimiento que surge desde la juventud particularmente. Hay otras personas que influyeron, sin lugar                
a duda, pero era un grupo de jóvenes y había que garantizar en la medida de lo posible su autonomía, su                     
independencia, para que no sean manipulados o no sean objeto de ataques que podrían desvirtuar su                
intencionalidad. 

DD: 

¿En este caso también tiene una relación con  “Acción ecológica”? 

AA: 

“Acción ecológica”, es una suerte de piedra fundacional de los Yasunidos . 32

DD: 

¿Y usted tiene relación, cómo ha visto el trabajo de ellos? 

AA: 

Con Acción Ecológica desde hace muchos, muchos años atrás, soy miembro de lo que se conoce como el                  33

Instituto de Estudios Ecologistas del Tercer Mundo, desde mucho tiempo atrás, qué es un grupo de Acción                 
Ecológica, en los últimos años está bastante paralizada la actividad, pero tengo muy buena relación con la                 
gente de Acción Ecológica. 

DD: 

Ellos hacen, y han hecho estudios y reportes pero he visto que esos estudios y reportes tienen un fuerte                   
componente académico. 

AA: 

Los estudios tienen que ser así, tienes que disputar en todos los niveles, no sólo es cuestión de slogan, de                    
discurso, tienes que tener los estudios lo más sustentados posibles para poder enfrentar al poder del dinero, al                  
poder de las transnacionales, al poder de todos los grupos vinculados a los extractivismos. 

30 Cascada de San Rafael: Cascada de la zona oriental que en 2020 perdió su cauce, significando una gran pérdida para la 
zona. Referencia  https://cutt.ly/3pw0in7 
31 María Badea: Compañera sentimental de Alberto Acosta. 
32 Yasunidos: Movimiento de ecologistas ecuatorianos formado principalmente por jóvenes. https://sitio.yasunidos.org/es/  
33 Acción Ecológica- Agrupación de ecologistas ecuatorianos con una larga tradición, tanto que se encuentran en los 
agradecimientos del libro “El ecologismo de los pobres” de Joan Martínez Alier. 
https://www.onlinevolunteering.org/es/node/388950 
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DD: 

¿En este caso, ellos aprendieron del mundo académico, o recibían académicos que los apoyaran? 

AA: 

Había de todo, en esos grupos también había académicos, y había académicos que apoyaban, no hay una línea                  
divisoria clara. 

DD: 

¿Y ellos pusieron en evidencia al Estado, es decir confrontaban al Estado con nuevas teorías? 

AA: 

Por supuesto, si al Estado se le confronta, no te olvides que en el caso de la iniciativa Yasuní ITT que cobra                      
vida en el año 2007, dio paso a una campaña muy interesante para demostrar por qué no explotar el petróleo                    
en el Ishpingo, Tambococha, Tiputini, ITT, que es una fracción pequeña del Parque Nacional Yasuní, solo son                 
200.000 hectáreas el parque es de 900.000, hectáreas en el resto ya están explotando petróleo y los                 
argumentos eran muy claros. Primero habría que proteger la vida de los pueblos en aislamiento voluntario                
tagaeri , taromenane, oñamenane, cualquier otro grupo que había y que estaban separados de las etnias shuar                34

y que se ubicaron en esta región huyendo de la presión de la civilización occidental y cristiana, segundo había                   
que proteger a esta región donde hay una enorme biodiversidad, increíble biodiversidad. Por eso se ha llegado                 
a decir que eso es una suerte de arca de noé o es un banco de germoplasma con capacidad de atender                     
demandas globales, en tercer lugar se quería impedir la emisión de CO2 si se explotaba el petróleo, y en cuarto                    
lugar también había la posibilidad de proteger fuentes de agua muy importantes que existen en esa zona. Y si                   
tú quieres una quinta posibilidad o quinta opción es restablecer otro tipo de relaciones de los seres humanos                  
con la naturaleza, esos son temas que se fueron construyendo, consiguiendo, enriqueciendo y de ahí surge la                 
iniciativa Yasuní ITT que parte de una premisa que ahora le veo, le vi pronto también como equivocada, una                   
compensación, ya, si tú no me das el dinero, tú eres el responsable de que yo explote el Yasuní, si tú no me                       
das el dinero, yo no tengo cómo alimentar a mi abuelita, mi abuelita se va a morir por tu culpa en una suerte                       
de chantaje. Por eso se dio paso paulatinamente a una visión diferente, la de la corresponsabilidad y                 
responsabilidades compartidas pero diferenciadas. Los países que más habían destrozado el planeta, los países              
ricos eran los que debían contribuir más para proteger esta zona. No te olvides que para nosotros el Yasuní                   
representaba entre el 25 y el 30 por ciento de las reservas dependiendo de cuánto estamos hablando de unos                   
800 y pico de millones iniciales a los actuales, en producción 1300-1400, no sé habla de un cambio, pero                   
representan 25 o 30% de nuestras reservas. Pero para la humanidad en esa época esto representaba apenas 9                  
días de consumo petrolero. Y esta iniciativa, esta idea que surge desde distintos sectores, de distintos                
momentos, que no tiene un gerente propietario, cobra mucha fuerza desde el año 2007 y se consolida en una                   
primera fase en el año 2008, cuando comenzamos a recibir respaldos de importancia, anotaría el principal                
respaldo de la República Federal de Alemania. El día 5 de junio del año 2008 se recibió una carta, recibimos                    
una carta del Parlamento Alemán, en donde todas las fracciones parlamentarias, todos los partidos que en esa                 
época estaban en el parlamento apoyaban la iniciativa, y le pedían a su gobierno, el primer gobierno de la                   
señora Merkel que apoye la iniciativa, luego tuvimos respaldo también del Gobierno Español, y comenzaron a                
haber muchos apoyos, sobre todo de organizaciones y de personas provenientes de distintos países de la                
sociedad civil, fue un proceso muy interesante para construir esta iniciativa, el presidente de la época estaba                 
muy entusiasmado, porque recibía muchos aplausos y esperaba recibir mucha plata, a la medida que no llegó                 
la plata y se cansó de los aplausos este señor mató la iniciativa. 

DD: 

¿La iniciativa se podría decir que la mató él? 

AA: 

34 Tagaeri, taromenane, oñamenane: Son tres etnias amazónicas que se consideran no contactadas o semi contactadas. 
https://cutt.ly/Epw0c3G 
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Pero claro, nunca hubo una estrategia política, el salía un sábado decía que apoyaba, al sábado siguiente decía                  
que estaba en contra de la iniciativa porque no había plata, señales e incoherencia, inconsistentes,               
contradictorias, fueron minando la capacidad de sostener la iniciativa, claro al final puso al frente de la                 
iniciativa alguien que no entendía nada, y además era abogada de las empresas petroleras, Ivonne Baki .                35

Abogada por hablar entre comillas, era defensora de los intereses petroleros, en concreto de la               
Chevron-Texaco, incluso cuando fue embajadora del Ecuador en Washington entonces este personaje estaba             
al frente de la iniciativa, el presidente de la época creía que la iniciativa iba a conseguir dinero con un teletón,                     
nunca entendió lo que significa. 

DD: 

Ivonne Baki, lo primero que hizo fue hablar con actores de Hollywood. 

AA: 

Si, eso no estaba mal, eso no tenía ningún problema, había que hablar con todo el mundo, el problema es que                     
no había una estrategia política. Si creía que era un teletón que había que pasar el sombrero, no se entendió                    
nada. 

DD: 

¿Y cómo percibieron este momento, usted lo percibió como un momento clave?, ¿como lo percibieron               
también los movimientos sociales que feedback tenía? 

AA: 

Mira, mira, el asunto no es así, a ratos tú te imaginas que las relaciones son medias cuadradas, esto fluye, esto                     
fluye, esto fluye, al principio una primera época muchos movimientos sociales no les interesaba el tema, era                 
un grupo de ecologistas y luego eran los jóvenes. Cuando fracasa esto, el 13 el 15 de agosto del 2013, Correa                     
reconoce que no da la talla para actuar delante de la iniciativa. Muy poco presidente para tan grande iniciativa,                   
entonces en ese escenario, eso no lo dije yo, eso lo dijo Joan Martínez Alier , en este escenario, los que salen                     36

a las calles son los jóvenes y luego los movimientos sociales, estamos hablando del año 2013-2014, tratan de                  
apoyar esto pero sin mucha convicción, lo hacían porque les convenía para enfrentar al gobierno autoritario de                 
la época, y también pensaban que eso les podía dar réditos electorales, luego cuando viene el proceso electoral                  
del 2014 donde Alianza País es derrotada aparatosamente a nivel provincial y de las ciudades, los                
movimientos sociales se concentran en esa campaña y se olvidan del Yasuní, y a pesar de eso los Yasunidos                   
consiguen reunir las firmas y vendrá todo el proceso de fraude impulsado desde Carondelet para bloquear la                 37

aceptación de la consulta popular. 

DD: 

¿Con estos movimientos usted se lanza a la presidencia? 

AA: 

Esto es el año 2012 y el año 2013, levantamos la bandera de proteger el Yasuní, pero en esa época el                     
Gobierno todavía defendía la iniciativa Yasuní ITT, todavía decía que defendía, pero ya sabíamos que en el                 
fondo estaba negociando con los chinos para conseguir algún crédito, estaba negociando con empresas              

35 Ivonne Baki: Política conservadora y neoliberal del Ecuador. El presidente Rafael Correal la puso en frente de las 
negociaciones del proyecto Yasuní ITT. https://es.wikipedia.org/wiki/Ivonne_Baki  
36 Joan Martínez Alier: Catedrático del Departamento de Economía e Historia Económica de la Universidad Autónoma de 
Barcelona, Autor del libro “El ecologismo de los pobres” entre otros. 
https://www.cccb.org/es/participantes/ficha/joan-martinez-alier/30024  
37 Carondelet: Palacio Presidencial del Ecuador y símbolo del poder ejecutivo de la República. 
https://palaciodecarondelet.jimdofree.com/historia-1/ 
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internacionales para sacarles del campo. En fin, ya no había una decisión clara y como he dicho al no existir                    
no solo una indecisión, al no existir una estrategia política clara, la iniciativa estaba condenada al fracaso. 

DD: 

¿Cuándo se lanza la candidatura a la presidencia, cuál fue la reacción de los movimientos sociales?,                
¿apoyaron? 

AA: 

Apoyaron sin mayor convicción, pero apoyaron, era un momento muy difícil para los movimientos sociales,               
mucha ambición de algunas personas, mediocridad en otras, falta de visión de lo que eso representaba y claro,                  
era muy difícil llevar una campaña adelante en esas condiciones porque además el candidato no tiene                
vocación de poder. 

DD: 

¿Usted se sintió acompañado en ese momento? 

AA: 

Con alguna gente, algunos grandes amigos, pero claro yo veía que ciertos grupos y ciertos movimientos                
sociales no entendían lo que estábamos haciendo. 

DD: 

¿Se sentía arropado por alguno o sólo por otros? 

AA: 

Eso es normal, como no había mucha expectativa de ganar, nunca tuvimos en mente la posibilidad de ganar,                  
era difícil que la gente se entusiasme, sobre todo gente que no tiene convicciones profundas. 

DD: 

¿Y cómo hicieron para armar una campaña tan rápido, porque eran activistas, académicos? 

AA: 

No, había partidos políticos, distintos grupos, muchos grupos… no es que aparece de la noche a la mañana,                  
son procesos de décadas, el movimiento sindical, el movimiento indígena, el movimiento de mujeres, del               
movimiento estudiantil, distintos grupos, no es que se improvisa una campaña de la noche a la mañana. Eso se                   
hace con las empresas electorales, cuando buscas un outsider sin ninguna ideología que lo que quiere                
simplemente es ganar la presidencia, pero estos son procesos más largos. Yo era una persona que aparecía en                  
un momento dado y que cumplió una tarea, y una función y punto, y como te digo yo no tenía ninguna                     
condición de poder, por eso no me importaba sacar a mí personalmente 20% o 3% me daba exactamente                  
igual, habría regresado otra vez con cualquier resultado a lo que he hecho siempre. 

DD: 

¿Después de la campaña, los activistas siguieron trabajando, como se configuró? 

AA: 

La gente tiene sus procesos, no se reconfigura nada, bien siguen sus procesos, es una suerte de un tiempo de                    
campaña donde los procesos se pueden enfriar, pero continuar no es que desaparece, y eso es importante. Es                  
una gran lección, los movimientos sociales no deben perder nunca su autonomía, jamás en ninguna               
circunstancia, aunque el presidente o la presidenta provenga directamente de sus filas, tienen que seguir               
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haciendo lo que han hecho siempre, pueden comprometerse en una campaña, sí, pero tienen que continuar la                 
tarea. 

DD: 

¿Y cual pareciera sería según usted la tarea que podrían llevar el día de hoy? 

AA: 

El Yasuní está camino de la destrucción, hay grupos que están muy atentos, las líneas de lucha están en                   
impedir que la explotación petrolera se expanda a otras zonas al centro sur de la Amazonía. En las líneas de                    
lucha está también el tema de la megaminería que fue impuesta por el gobierno anterior a sangre y fuego, a las                     
líneas de lucha están por proteger las cuencas de agua, que están siendo entregadas a empresas hidroeléctricas                 
para construir presas hidroeléctricas, las líneas de lucha son múltiples, no hay una sola línea de lucha, hay                  
muchas líneas de lucha no hay una coordinación, hay muchas luchas que a veces se juntan, a veces se                   
encuentran y potencian sus acciones. 

DD: 

¿En este caso cuando se encuentran y se potencian, se nota un aumento de la fuerza? 

AA: 

Pero naturalmente, por eso hay épocas atrás donde hay mayor fuerza en la medida que se coordina mejor y las                    
acciones responden a intereses comunes y luchas concertadas, mira cómo fue la movilización potente de               
octubre pasado, no hay un solo grupo que coordina, ¡no! Hay muchos grupos que se encontraron y                 
coordinaron, surgió con mucha fuerza de distintos ámbitos. El movimiento indígena juega un papel muy               
importante pero no el único, el grupo de mujeres por ejemplo, el movimiento más potente en el Ecuador y en                    
el mundo entero, está cambiando el mundo. 

DD: 

¿Cree que este movimiento dentro de 5 ó 10 años va a cambiar la dinámica de poder? 

AA: 

Está cambiando, sin tratar de llegar al poder, no quieren llegar a la presidencia de la república como un hito,                    
son luchas desde abajo, luchas muy concretas desarmando el patriarcado, lo que hace también el movimiento                
indígena, desarmando la colonialidad para cambiar el mundo no hay que llegar a la presidencia de la                 
república. 

DD: 

¿Y cuando estos grupos tienen un problema?, por ejemplo como ahora lo tienen los Yasunidos que se                 
encuentran con una barrera legal administrativa, en el caso de la recolección de firmas, y de la validación de                   
firmas ¿cómo hacen para superar ese escollo? 

AA: 

Bueno ahí tienes todo el grave reto de luchar en el ámbito institucional apegado a las leyes y a la constitución,                     
con todos los límites que esto tiene, le da muchas herramientas y apegados al margen del ámbito legal en la                    
resistencia en las calles por ejemplo con bloqueos, con acciones sorpresivas de cualquier índole, no hay una                 
sola estrategia, no hay un manual, hay experiencias de las cuales se puede aprender, pero no copiar. 

DD: 

¿Y estos van aprendiendo de su propia experiencia, van creando nuevas dinámicas? 

18 



AA: 

Algunos aprenden, algunos han conseguido con mucha fuerza concientizar por ejemplo a la sociedad, es el                
caso de los Yasunidos, pero van llegando también a sus límites, no son capaces de reinventarse de re-crearse y                   
van desapareciendo. Hay movimientos que se van quedando en el camino, movimientos con más memoria,               
con más historia, con una experiencia de lucha acumulada mucho más grande, tienen a la larga más                 
trascendencia, por ejemplo el movimiento indígena, por ejemplo el movimiento de mujeres, son movimientos              
de otro tipo. 

DD: 

Con esta nueva coyuntura que se plantea en este momento, con el post coronavirus. Se puede decir cuál va a                    
ser la acción de los movimientos sociales, y de estos movimientos sociales en relación con la naturaleza, en                  
relación con la explotación ¿cómo cree que va a alterar todo esto el panorama? 

AA: 

Bueno el tema es muy complicado. Este rato muchas personas en el mundo no solo en Ecuador tienen que                   
estar angustiadas e incluso molestas con la cuarentena, y muchas, muchas personas deben estar pensando               
cuando regresamos a la normalidad. El grave problema es que esa normalidad era y es una anormalidad, si                  
volvemos a la normalidad que insisto es una anormalidad, no hemos aprendido absolutamente nada de lo que                 
pasó o de lo que está pasando con el coronavirus agravado por una reacción económica que empezó mucho                  
antes. En ese escenario estamos en una disyuntiva o aprendemos y comenzamos a cambiar de rumbo a                 
reencontrarnos con la naturaleza lo que significaría proteger la Amazonía para ser muy concretos. Tanto por                
lo que significa en términos de biodiversidad, tanto por el riesgo de “cocilio” que puede haber si llega a la                    
pandemia u otras pandemias a los pueblos indígenas, tanto por lo mucho que podemos aprender de los                 
pueblos indígenas, o tratamos de recuperar la normalidad o hacemos como dice el ministro de recursos                
naturales de Ecuador cuando afirma que el mundo no está parado y que hay que aprovechar el momento para                   
acelerar las actividades extractivas de petróleo, de minería, de electricidad, e incluso habla de las               
privatizaciones, la monetización. Entonces en ese escenario en ese complejo escenario nos encontramos, cuál              
va a ser el papel de los movimientos sociales no me podría anticipar. Me puedo imaginar habrá grupos de                   
ecologistas más fuertes más vigorosos la juventud que se da cuenta y que asume más conciencia de que hay                   
que cambiar de rumbo. Pero puede haber también otros grupos sociales, ojalá me equivoque como los                
sindicales que dicen, no, lo que hay es que asegurar nuestros empleos y necesitamos nuevamente volver a la                  
senda del crecimiento económico, insisto esto sería no haber aprendido nada de lo que pasó. 

DD: 

Y usted cree que en esta etapa los movimientos sociales van a crear una nueva dinámica, ¿por ejemplo van a                    
reforzar sus conocimientos, van a comenzar a reconfigurar sus armas?, ¿qué armas van a comenzar a tomar en                  
estos momentos para poder enfrentar este nuevo reto? 

AA: 

No tengo muy claro si tienen suficiente claridad de lo que está pasando, el movimiento indígenas sí, el                  
movimiento sindical, no sé, están enfrentando el capitalismo sí, me parece muy bien, están enfrentando la                
destrucción de puestos de trabajo, me parece correcto, están enfrentando el empobrecimiento de muchos              
sectores y el enriquecimiento de grupos muy pequeños. Todo esto está correcto, pero no creo que todos los                  
movimientos sociales, todos los actores en esos grupos tengan la suficiente claridad sobre la necesidad de                
cambiar un sistema de acumulación que es eminentemente destructivo. 

DD: 

¿Cómo se va a relacionar? 

AA: 
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Yo estoy relacionado siempre, yo no pienso relacionarme, estoy relacionado y atento a cuando me llaman, en                 
ocasiones puedo ir directamente y sugerir cosas dando un mensaje por teléfono, otras ocasiones me preguntan                
si estoy o no de acuerdo con algún remitido o invitan a dar conferencias. No es una relación así que empieza                     
un día y termina otro, es un proceso fluido, con épocas de mucha intensidad, con épocas que no es necesario                    
que esté yo al lado de ellos, a mí no me interesa figurar, cuando son estos procesos yo dejo que sean ellos los                       
actores yo acompaño, yo sugiero yo no figuro. 

DD: 

Y de los antiguos activistas, los que han estado siempre, que tienen un bagaje intelectual grande, ¿usted cree                  
que pueden asumir este reto? 

AA: 

Todos, todos están asumiendo los retos, todos, en distintos niveles y ahora lo interesante es que gran parte de                   
la luchas la lideran mujeres y gran parte de los movimientos sociales con capacidad de sorpresas son de                  
jóvenes. Greta Tumberg por ejemplo, logró lo que no hemos logrado los activistas sociales en décadas,                
sensibilizar a la opinión pública. 

DD: 

¿Los activistas cuando trabajan de cara al público tienen una barrera a la hora de poder interactuar con el                   
público en general? 

AA: 

No necesariamente, eso depende de cada persona, los activistas por lo contrario surgen de estos mundos, del                 
mundo de la cotidianidad, el mundo de la resistencia, del mundo de las existencias, es decir el mundo de las                    
alternativas de construcción. 

DD: 

Nada, que le preguntaba si había tenido muchas actividades hoy día y ya para ir finalizando (se corta la                   
comunicación). 

AA: 

Tengo actividad, pero ya creo que tenemos una entrevista para tus fines académicos bastante amplia. 

DD: 

Ya teníamos una hora, podríamos ir terminando, pero le quería de cierta manera repreguntar como usted                
valoró siempre la relación suya con los activistas, me decía que fue una relación de años. ¿la lucha se hace de                     
manera natural?  

AA: 

Yo creo que luchar es casi como respirar, no respiras no vives, si no luchas no piensas, si no piensas no                     
existes. 

DD: 

Gracias por esa reflexión final. 
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